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З а  с п р а в е д л и в у ю  ж и з н ь !

31 июля - 13 августа 2020 года      Цена 4 руб.

ВремЯ
Издаётся с декабря 1989 года.

В солнечный и радостный день 
середины лета, 28 июля, отметила свой 
юбилей председатель профсоюзного 
комитета чебоксарского «Текстильмаша» 
Луиза Ивановна СИБАТУЛЛИНА.

Эпидемия никуда не ушла. 
Берегите себя и тех, кто рядом!

 Нам часто кажется, что всё плохое может 
случиться с кем угодно, только не с нами. И сколь-
ко бы ни было заболевших вокруг, всё равно най-
дутся те, кто считает для себя меры предосторож-
ности совершенно не нужными. Мол, я молод, у 
меня хороший иммунитет! При этом люди забыва-
ют о тех, кто рядом с ними и для кого подхватить 
вирус будет опасным для жизни. Соблюдение мер 
предосторожности - это вопрос зрелости челове-
ка, его ответственности перед другими, вопрос 
гуманизма. Давайте будем просвещёнными, гу-
манными людьми! 

Как защитить себя и других от ковида-19? 
Пусть вам помогут простые рекомендации, разра-
ботанные Роспотребнадзором. Они всем извест-
ны, и мы только напомним их вам ещё раз. Это 
- ношение маски, социальная дистанция в мага-
зинах и других общественных местах  (не нужно 
приближаться к другим людям, если, конечно, это 
не члены вашей семьи, живущие с вами, на рас-
стояние менее полутора метров), и частая дезин-
фекция рук. 

Будьте здоровы!

Чувашрессовпроф от души поздравляет 
председателя профсоюзного комитета че-
боксарского Текстильмаша Луизу Ивановну 
СИБАТУЛЛИНУ с юбилеем! Желаем крепко-
го здоровья, успехов во всех делах, радости и 
счастья!

С юбилеем!

Свою трудовую деятельность на предпри-
ятии она начала в 1974 году в качестве кон-
тролера ОТК. Постепенно повышая знания, 
приобретая опыт и навыки, молодая работни-
ца достигла определенных успехов в труде и в 
1993 году была назначена старшим контроль-
ным мастером. Работая на ответственном посту, 
Луиза Ивановна зорко следила за качеством вы-
пускаемой продукции, душой болела за каждую 
деталь, прошедшую через ОТК и отправленную 
потребителям. Свои мастерство и знания пере-
давала вновь принятым работникам, помогала 
советами. В большом и дружном коллективе 
ОТК она была ведущим звеном, активной об-
щественницей, добившейся больших заслуг и 
наград.

Такой человек, как Луиза Ивановна, не 
мог остаться в стороне от общественной жизни 
завода. За ее отзывчивый характер, справедли-
вость, любовь к людям, доброту машинострои-
тели в 1999 году выдвинули ее в члены про-
фкома, а профком «Текстильмаша» назначил 
ее заместителем руководителя организации. В 

Отзывчивый характер, любовь к людям

Впервые День строителя в СССР 
официально отметили 12 августа 1956 
года. Этому предшествовал выход Указа 
Президиума Верховного Совета СССР  от 
6 сентября 1955 года «Об установлении 
ежегодного праздника «Дня строителя».

По сложившейся традиции Праздник офици-
ально отмечают во второе воскресенье августа. 
Торжественные мероприятия и концерты в честь 
Дня строителя проходят по всей стране. В это 
время подводятся итоги  и награждаются лучшие 
трудовые коллективы и работники заслуженными 
наградами.

Ежегодно документы о награждении лучших 
из лучших по итогам года среди трудовых кол-
лективов по Строительному комплексу России 
направляются для подведения итогов в Москву. 

Строительные организации нашей республи-
ки давно вошли в число ведущих, передовых в 
строительном комплексе Российской Федерации. 
Элитой строительного комплекса России, ее ли-
дерами по праву  на протяжении многих лет еже-
годно становятся: 

ПАО «Дорисс» - генеральный директор Ро-
щин Всеволод Игоревич, председатель объеди-
ненного профсоюзного комитета и руководитель 
наблюдательного совета  Митюшин Вячеслав 
Александрович.  В этой организации создаются 
уникальные качественные объекты и инфра-
структура в дорожном строительстве, объекты 
соцкультбыта и жилье. ПАО «Дорисс» вне кон-
куренции не только в России, но и в зарубежных 
странах. Предприятие  награждено множеством 
международных наград высшего достоинства. Не 
зря в гимне ПАО «Дорисс» есть слова «В Бирмен-
геме наш факел горит!».

Великолепный подарок столице республики 
к 100-летию преподнесли ПАО «Дорисс» с Адми-
нистрацией города Чебоксары. Это новая совре-
менная многофункциональная Красная площадь.

Строительная компания «ТУС»:  АО «СЗ 
«ТУС» - генеральный директор Угаслов Николай 
Федорович, и уникальный завод «Кетра» - руко-
водитель Басов Дмитрий Николаевич, председа-
тель профсоюзной организации Смирнов Алексей 
Анатольевич. Концерн АО «СЗ «ТУС» ежегодно 
побеждает и награждается Минстроем России 
как лидер строительного производства и элита 
строительного комплекса России. «Тус» - в числе 
первых по объёмам ввода жилья в Чувашии. 

Уникальность завода - японское и итальян-
ское оборудование, самый широкий спектр ке-
рамических стеновых материалов высшего ка-
чества. Производство автоматизировано, завод 
- лучший в Поволжье. И что немаловажно, на нём 
-  стопроцентное членство в профсоюзе. 

АО «СЗ» Стройтрест №3» - генеральный 
директор Семенов Валерий Пименович, предсе-
датель профсоюзной организации Герасимова 
Ольга Владиславовна. Стройтрест ежегодно по-
беждает и награждается Минстроем России как 
лидер строительного производства и элита стро-
ительного комплекса России, он в числе первых 
по объёмам ввода жилья в Чувашии. 

Уникальность предприятия — это современ-
ные технологии в строительстве жилья: паркинг 
для авто укрыт под домами, места для детей 
закрыты от посторонних, при строительстве ис-

2000 году Луиза Ивановна была избрана пред-
седателем профкома.

Под умелым руководством Луизы Ивановны 
комиссии профкома контролируют выполнение 
пунктов коллективного договора работодате-
лем, способствуют улучшению условий труда 
заводчан, организовывают досуг и отдых ра-
ботников и их детей, при необходимости людям 
оказывается материальная помощь. Ни одна 
просьба, ни одно заявление тружеников завода 
не остается без внимания профсоюзного коми-
тета и его председателя.

А в семье Луиза Ивановна — любящая и за-
ботливая мама и бабушка, ведущая своих детей 
и внуков по нынешней нелегкой жизни, учит их 
с достоинством преодолевать невзгоды, горести 
и жить с яркой улыбкой.

Коллектив «Техмашхолдинга» от 
души поздравляет Луизу Ивановну Сиба-
туллину с юбилеем и желает ей крепкого 
здоровья, огромного женского счастья, 
благополучия!

пользуются «французские окна» для улучшения 
обзора, удобная для комфортного проживания 
планировка. По качеству жильё не уступает мо-
сковским новостройкам при цене в 2-4 раза де-
шевле.

ООО «ЖБК №9» - генеральный директор 
Цапулин Александр Владимирович, председатель 
профсоюзной организации Мнухина Валентина 
Георгиевна. Это одно из самых крупных предпри-
ятий стройиндустрии Поволжья, с высокой репу-
тацией на рынке стройматериалов. На предприя-
тии внедрены новейшие французские технологии 
с единой оснасткой для изготовления различных 
изделий, предприятие автоматизировано. Опор-
но-показательное предприятие России сохраняет 
свои позиции и в нынешнее время.

ОАО «Чебоксарская Керамика» - много-
кратный лауреат Всероссийских конкурсов среди 
лучших предприятий стройматериалов и строй-
индустрии. Здесь - генеральный директор Рыба-
кова Елена Александровна, председатель про-
фсоюзной организации Насретдинов Минзагит 
Кирамович. Продукция предприятия пользуется 
повышенным спросом на строительном рынке 
Чувашии и у наших соседей. 

В это непростое время производительность 
предприятия выросла с 2,5 до 4,5 млн. штук ус-
ловного кирпича.

 
В преддверии праздника хочется го-

ворить не только о настоящем нашей от-
расли, но и о её истории. А эта история во 
многом примечательна. Стоит сказать, что 
строители одни из первых в стране стали 
объединяться в профсоюзы. 

6 ноября 1905 года в Москве состо-
ялось первое собрание рабочих слесар-
но-строительных цехов города, на которой 
присутствовали 80 человек, представляв-
шие три половиной тысячи тружеников 
этой профессии. Собрание обсудило про-
ект Устава профсоюза. По словам участ-
ников собрания, он создавался делалось  
«из назревшей потребности». Строителям 
хотелось изменить к лучшему свою жизнь,  
улучшить условия труда. А какими они 
были, эти условия, тогда в 1905-м? Рабо-
чий день продолжался 15 часов. Стройма-
териалы и рабочие инструменты подряд-
чик хранил у себя дома. 

Бич строительных рабочих того вре-
мени-сезонность. Как только начинали 
листья с деревьев падать, строители гово-
рили: «Наши паспорта полетели». Это оз-
начало, что  начинали увольнять рабочих 
и отдавать им паспорта.

В нашей республике работники строитель-
ной отрасли выделились в отдельный професси-
ональный союз в 1956 году. 12 декабря 1956 года 
Президиум ЦК профсоюза рабочих строительства 
постановил: «Создать Чувашский областной ко-
митет профсоюза рабочих строительства и уста-
новить штат в количестве 3 единицы». Первым 
председателем был избран Нестеренко Н.И. 
Позднее республиканскую профорганизацию 
возглавляли Курапина В.А., Сидоров С.С., Соро-
кин Г.Н., Охотников Г.И., Эверскова В.Г., Игнать-

ев В.А., Захаров Л.Г., Руссов В.Ф., Панычев С.Н. 
Профсоюз обладал большими полномочиями по 
охране труда и здоровья работающих. В его рас-
поряжении находились здравницы и санатории, 
пионерские лагеря для отдыха детей, спортив-
но-оздоровительные комплексы.

Профсоюз — это прежде всего его 
люди. За годы нашей истории много до-
стойных работников отрасли принимало 
активное участие в работе профсоюза. 

В канун праздника очень хочется 
назвать и отметить каждого, а если это 
невозможно, то хотя бы председателей 
«первичек». Попробуем? 

Это председатели профсоюзных органи-
заций: треста «Спецстроймеханизация» (ПАО 
«Дорисс») - Митюшин В.А., Самойленко В.А., 
Степанов А.Н; филиалы и дочерние предприятия 
- Алексеев Д.М. (СУ-5), Шебалков В.В., Новико-
ва Н.А. (УМ-2), Чернов В.Ю. (СУ-4), Антонычева 
С.А. (СУ  «Жилстрой»),  Пуганов С.А. (ООО «До-
рисс-Нефтепродукт»), Волченкова О.А. (УМ-1), 
Грачева А.Л. (АБЗ), Шувалова Н.А. (АУ ОАО «До-
рисс»), Сухова Е.Н. (ООО «Дорисс-Транс»), Пе-
трова Т.С.  (вычислительный центр), Борисов Г.А. 
(ЗАО СКК «Солнечный берег»). В Стройтресте 
№1 это Нестеренко Н.И., Данилов Н.Ф., Яковлев 
И.Г., Мальцева Г.И., Рябкова Н.П.; в Стройтре-
сте №2 (Честр) - Радченко В.П., Краснова А.А., 
Федорова З.И.; в Стройтресте №3 - Ланцов В.В., 
Федоров В.В., Петрова С.Н.; в Стройтресте №4 
- Угрюмова М.Я., Архипов Н.Е., Коробова Г.Р.; в 
Стройтресте №5 - Баскаков И.А., Руссов В.В., Да-
выдов Н.Д.; в ЗАО «ТУС» - Егоров В.Н.; и кроме 
того это Смирнов А.Н. (Завод «Кетра»), Арсен-
тьев Н.А., Капустин С.Н., Краснов В.Я., Пукки А.Я. 
(Новочебоксарский ДСК). На Новочебоксарском 
ВНХМ это Соловов В.М., Петрова Л.Г.; на Чебок-
сарском ВНХМ - Мартяшева Н.А.; в ЖБК-9 - Бло-
хин Н.Г., Михайлов П.А., Кириллов В.А., Мнухина 
В.Г.; на Новочебоксарском заводе ЖБК-2 (Желе-
зобетон) - Ионкин Д.А., Петров И.А.; в ОАО «Че-
боксарская керамика» - Петров Ю.С., Николаев 
П.Н., Насретдинов М.К., в ООО «Канашский завод 
«Стройтехника» - Баранов Н.А.; на Чебоксарском 
заводе стройматериалов - Герасимов В.К., Васи-
льев М.В., Илларионов Н.В., Егорова З.В.; в ООО 
«Монолитстрой» - Афанасьева С.А.; в ООО «Не-
рудстром» - Воробьев А.Д. 

С объединенным профкомом монтажных ор-
ганизаций связаны имена Захарова Л.Г., Киселе-
ва С.П., с профкомом ООО «Стромон-Аск» - Те-
рентьева Ю.Л.

Продолжу этот список: ЗАО «Чувашграждан-
строй» - Никифоров Н.И., Сергеева Г.П.; Проект-
ный институт «Чувашгражданпроект» - Дорнова 
Н.Н.; РУКС - Петрова Н.Ю.; Чебоксарский техни-
кум строительства и городского хозяйства - Иль-
гачев А.И., Лушин В.И., Чернова И.Ю., Николаева 
(Казначеева) Н.А., Кузнецова Л.Н.; предприятия 
ЖКХ - Пилипчук Г.Л.; Чувашское ОТХ - Липатов 
Г.Г., Моисеев Ю.И.; АТП-1 - Сёмина А.И., Заварин 
В.В.; МУП «Градостроительство» - Севрюгин С.А.

Активное участие в работе Чувашского ре-
скома профсоюза принимали хозяйственные 
руководители Рощин И.В., Рощин В.И., Семёнов 
В.П., Угаслов Н.Ф., Тертышный Е.А., Аблякимов 

Э.А., Мигушин В.И., Дроздов В.В.,  Привалов В.А., 
Демин В.П., Гурин А.П., Степанов Н.С., Алексеев 
В.А., Якушкин Б.Н., Герасимов В.К., Нямин В.А., 
Иванов Ю.И., Рыбакова Е.А., Шипилевский С.Д., 
Заварин В.В., Цапулин А.В, Толмачев А.Н., Шем-
баков В.А., Дмитренко В.Е., Тарасов В.Н., Басов 
Д.Н.

Хочется отметить и такой факт. В 2005 
году Профсоюз работников строительства и 
промышленности строительных материалов 
России добился того, чтобы Отраслевое тариф-
ное соглашение по строительству и промыш-
ленным материалам РФ на 2005-2007 годы и 
далее из рекомендательных актов, каким оно 
было доселе, превратилось в правовой акт 
обязательный для исполнения на всей тер-
ритории России для всех строительных 
организаций. А это именно тот уровень, ко-
торого достигли, но немного раньше нас, 
профсоюзы строителей таких стран, как Швеция 
и Финляндия.

Как уже говорилось, первичные профсоюз-
ные организации и реском профсоюза ежегодно 
участвуют в подведении итогов Всероссийских 
конкурсов на лучшую строительную организацию 
России.

Самых крупных успехов многократно доби-
вались ПАО «Дорисс», ЗАО «ТУС», «ОАО «Строй-
трест №3», ОАО «Чебоксарская керамика». 
Коллективы этих  организации во главе с хо-
зяйственными руководителями  и профсоюзным 
активом заслуженно и многократно становились 
самыми лучшими  организациями  строительного 
комплекса России. Чувашским строителям есть 
чем гордится. 

Дорогие работники отрасли! 
Сердечно поздравляю вас с праздни-

ком! Желаю дальнейших успехов в труде, 
крепкого здоровья, достойного заработка, 
тепла семьи и друзей! 

Председатель республиканской 
организации профсоюза работников 

строительства и промышленности 
строительных материалов РФ 

 С.Н. ПАНЫЧЕВ.

Чувашрессовпроф присоединяется к 
поздравлениям! 

Строители — это одна из тех жизненно 
важных профессий, без представителей 
которых не обойтись никому из нас. Все 
здания, которые мы видим вокруг в наших 
городах: заводы и фабрики, школы, уни-
верситеты, жилые дома, детские садики, 
больницы — всё спроектировано и построе-
но представителями строительной отрасли. 
Наши чувашские строители известны дале-
ко за пределами республики, они славятся 
и трудолюбием, и высоким профессиона-
лизмом. 

Мы от души поздравляем всех, кто тру-
дится в строительной отрасли, с професси-
ональным праздником! Желаем здоровья, 
успехов во всём, достатка, благополучия и 
личного счастья!

Профессиональному празднику «День строителя» - 65 лет!
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14 июля прошла онлайн-конференция «Рынок 
оборудования для текстильной промышленности. 
Актуальное оборудование во время экономическо-
го спада», за ходом которой внимательно наблю-
дали специалисты чебоксарского «Техмашхол-
динга». 

Во время конференции генеральный директор ООО 
«Маштексимпэкс» Александр Клепиков сделал доклад на тему 
«Оборудование для производства технического текстиля и раз-
личные области его применения», вице-президент Ассоциации 
текстильщиков России Галина Ельчанинова выступила по теме 
«Перспективные технологии прядения конопляного волокна», 
заместитель главы представительства фирмы «Текстима экспорт 
импорт ГмбХ» Андрей Новиков рассказал о перспективах вне-
дрения высокоэффективных европейских технологий и оборудо-
вания для возможности производства конкурентных продуктов 
в области технического текстиля. Участники обсудили, были ли 
затронуты пандемией цепочки поставок оборудования, является 
ли диверсификации производства решением проблемы простоя 
оборудования, а также возможные пути выхода из сложившейся 
ситуации для производителей оборудования, учитывая прошлый 
опыт прохождения спадов в экономике и многое другое.

Представленный чебоксарцами проект «Организация про-
изводства ткацкого оборудования для технического текстиля» 
реализуется в рамках Комплексной программы социально-эко-
номического развития Чувашской Республики до 2025 года. Це-
лью проекта является обеспечение российских предприятий 
текстильной промышленности отечественным ткацким обору-
дованием для выработки технического текстиля с целью импор-
тозамещения и удовлетворения потребностей рынка. Преимуще-
ствами в реализации проекта считается то, что поставщиками 
технического текстиля станут российские ткачи, а изготовителем 
ткацкого оборудования будет чебоксарский «Текстильмаш». К 
сожалению, нехватка в отечественном оборудовании приводит 
к закупкам технического текстиля по импорту, что, в свою оче-
редь, ведет к удорожанию экономических проектов, реализуемых 
в нашей стране. Таким образом, решается задача импортозаме-
щения, поскольку производство технического текстиля россий-
скими предприятиями позволит ликвидировать их зависимость 
от зарубежных поставщиков, а также расширить номенклатуру 
и необходимые объемы продукции в зависимости от требований 
заказчиков.

«Текстильмаш» - единственное предприятие в России по 
производству ткацкого оборудования. Первые автоматические 
бесчелночные станки СТБ чебоксарские машиностроители собра-
ли в ноябре 1971 года. С тех пор было выпущено более 90 тысяч 
ткацких машин. Их работоспособность по достоинству оценили 
текстильщики как отечественных, так и фабрик ближнего и даль-
него зарубежья. В последние годы конструкторской службой за-
вода разработаны специальные ткацкие станки для производства 
технического текстиля. К примеру, ткацкий станок СТБУТТ для 
выработки тяжелых технических тканей из льняных, хлопчато-
бумажных, стеклянных, синтетических нитей и их смесок. Полу-
чаемые на станках серии СТБУТТ фильтровальные ткани приме-
няются в металлургической, деревообрабатывающей и пищевой 
промышленности. 

Есть также ткацкий станок СТБУ1-540 с шириной полотна 
до 5,4 метра для выработки технических тканей, геотекстиля и 
сеток из хлопчатобумажных и комплексных полиэфирных нитей, 
полипропиленовых лент (на снимке). Ткацкий станок СТБ со ста-
ционарным сновальным устройством и секционным навоем для 
выработки сетчатой фильтровальной ткани, которая применя-
ется в скважинах для фильтрации питьевой воды, а также тех-
нической воды в промышленности. Ткацкий станок СТБТС для 
выработки специальных технических многослойных тканей из хи-
мических нитей для армирования композиционных материалов.

По результатам рассмотрения проекта «Дорожной карты 
развития в Российской Федерации технологий 3D-ткачества на 
период 2020–2025 гг.» предлагается включить  «Текстильмаш» 
в качестве соисполнителя направления «Разработка технологи-
ческого оборудования для производства объемно-армирующих 
преформ». И потому перед чебоксарскими машиностроителями 
стоит задача по созданию опытного образца 3D-ткацкого станка 
нового поколения для получения преформ из углеродных компо-
зиционных материалов.

Андрей ПРОХОРОВ, 
коммерческий директор 

внешнеторговой фирмы «Текстильмаш».

Фото Сергея АССОНОВА.

5 молодых сотрудников Чебоксарского производ-
ственного объединения имени В.И. Чапаева с 16 по 30 
июля участвовали в Международном молодежном про-
мышленном Форуме «Инженеры будущего».

Свои скиллы прокачали контролер Аэлита Александрова, 
инженер-технолог Анастасия Васильева, главный редактор кор-
поративной газеты «За мир», председатель Совета молодежи 
Александра Макарова, мастер контрольный Борис Павлов и на-
чальник отдела по управлению рисками и внутреннему контро-
лю Сергей Фадеев.

Образовательный блок представляли онлайн-курсы пред-
приятий промышленного комплекса и различных университетов. 
Участникам был предоставлен доступ к материалам факульте-
тов. Материалы включали  в себя видеолекции в записи, презен-
тации, материалы для самостоятельного изучения, практические 
задания, тестирования по следующим направлениям:

«Повышение эффективности производства: основные ин-
струменты и модели»;

«Основы интеллектуальной собственности для инженеров»;
«Новые решения в отечественных системах 3D-моделирова-

ния в судостроении»;
«Радиоэлектроника будущего»;
«Бережливое производство»;
«Постановка целей в проектах и программах»;

В разгар лета все литейщики страны по традиции 
отмечают свой профессиональный праздник. В этом 
году из-за неблагоприятных внешних условий, связан-
ных с распространением коронавирусной инфекции, 
празднование Дня металлурга для работников ведущего 
литейного предприятия Концерна «Тракторные заво-
ды» – ООО «Промлит» – было организовано в формате 
вручения грамот и благодарственных писем.

Награждение состоялось в красном уголке Завода промыш-
ленного литья, где лучшим работникам предприятия были адре-
сованы теплые слова поздравлений от руководства Концерна 
«Тракторные заводы» и заслуженные награды.

Обращаясь к собравшимся, генеральный директор Кон-
церна «Тракторные заводы» Андрей Водопьянов отметил, что 
большую часть трудовой биографии посвятил металлургическим 
предприятиям и не понаслышке знает, насколько тяжелой и 
ответственной является профессия литейщика: «К сожалению, 
эпидемия коронавируса негативным образом отразилась на ко-
личестве заказов железнодорожного направления. Однако мы 
активно ищем пути выхода из сложившейся ситуации – улучша-
ем качество литья, развиваем производство собственных ваго-
нов, активно прорабатываем вопросы продвижения продукции 
за рубежом. Ориентируясь на требования железнодорожно-
го рынка, решаем задачи по увеличению заказов, которые бы 
позволили нам выстоять в этот непростой период. Я искренне 
убежден, что сегодня Промлит является одним из лучших отече-
ственных предприятий – как с точки зрения производственной 
базы, так и с точки зрения профессионализма трудового коллек-
тива. Нет сомнений, что с такими работниками заводу по плечу 
любые, даже самые сложные задачи. С праздником, друзья! С 
Днем металлурга!»

В торжественной обстановке самые достойные предста-

Международный молодёжный промышленный 
форум «Инженеры будущего - 2020» работал с 16 по 30 
июля, и его мероприятия были открыты для аудитории 
в социальных сетях - в группе «Инженеры будущего» 
ВКонтакте, а также на канале Союза машиностроителей 
России в Youtube.

Участников, гостей и зрителей форума ждала насыщенная 
деловая, культурная, образовательная, экскурсионная и спор-
тивная программы. Напомним, что молодежный форум «Инже-
неры будущего» проводится с 2011 года. В летнем образователь-
ном палаточном лагере он традиционно собирал представителей 
мирового инженерного сообщества. Участники проходили обуче-
ние у ведущих экспертов в области развития современных тех-
нологий, разрабатывали собственные проекты, а также проявля-
ли себя в творческих конкурсах.

Обращаясь к участникам, гостям и зрителям молодежного 
форума «Инженеры будущего-2020» председатель Союза Ма-
шиностроителей России Сергей Чемезов отметил, что форум за-
думан и реализуется как площадка для объединения молодых 
одаренных людей. «Именно вам, молодым и талантливым специ-
алистам, предстоит развивать высокотехнологичные производ-
ства, формировать государственную промышленную политику и 
укреплять конкурентоспособность нашей страны», - подчеркнул 
он.

В этом году в повестке «виртуального» обучающего лаге-
ря были открытые онлайн-встречи с главами государственных 
корпораций, руководителями и экспертами крупнейших пред-
приятий машиностроительной отрасли, конкурсы и челленджи в 
социальных сетях, видеолекции и дистанционные мастер-классы 
от знаменитых актеров, режиссеров и сценаристов. В програм-
му включили и традиционный конкурс «Мисс форум». В рамках 
спортивной повестки участников и зрителей ждут секреты тре-
нировок от известных чемпионов.

Поздравляя участников и зрителей форума с открытием ме-
роприятия, первый заместитель председателя Союза Машино-
строителей России Владимир Гутенев подчеркнул, что с учетом 
востребованности «Инженеров будущего» среди молодежи, у 
организаторов не было ни секунды сомнений в том, что в усло-
виях пандемии форум должен быть проведен. «В этом году по 
понятным причинам форум «плечом к плечу» нам провести не 
удалось. Но мы решили использовать новый формат, сделали 

Производственные новости

Есть новые проекты, есть 
востребованная продукция

IX Международный форум «Инженеры будущего-2020» 
прошёл в этом году в онлайн-формате

его доступным зрителям, увеличили количество образовательных 
факультетов, расширили охват участников в конкурсах культур-
ной программы», - рассказал он. По мнению Владимира Гутене-
ва, именно сегодняшняя молодежь становится главным действу-
ющим лицом по реализации амбициозных, масштабных планов 
в стране. Поэтому привлечение свежих и талантливых сил в ре-
альный сектор экономики, является важнейшим приоритетом в 
работе Союза машиностроителей России.

За все годы проведения форума его участниками стали бо-
лее 15 000 молодых специалистов из России, стран СНГ и даль-
него зарубежья. Среди них - инженеры, ученые – представители 
более чем 400 промышленных компаний, а также аспиранты и 
студенты 85 ВУЗов из 70 регионов РФ. Особенностью форума яв-
ляется широкое международное участие. В этом году география 
иностранных делегаций насчитывает 65 стран.

Организатором форума «Инженеры будущего» является 
Союз машиностроителей России при поддержке Госкорпорации 
Ростех, Федерального агентства по делам молодежи (РОСМОЛО-
ДЕЖЬ), Лиги содействия оборонным предприятиям,  ВФСО «Тру-
довые резервы», общенациональной программы «В кругу семьи». 

«Управление жизненным циклом»;
«Энергоэффективность в современной энергетике и про-

мышленности»;
«Эффективные коммуникации»;
«Криптографические методы защиты информации»;
«Основы профессиональной разработки приложений на С/

С++»;
«Методы и инструменты системного проектирования»;
«Природоохранное законодательство в области экологиче-

ской безопасности производства» и другие.
Деловая программа включала в себя онлайн-встречи с гла-

вами государственных корпораций, руководителями крупнейших 
компаний, главными конструкторами, руководителями зарубеж-
ных предприятий и организаций машиностроительной отрасли, 
известными деятелями культуры и спорта.

Для всех желающих стали доступны виртуальные экскурси-
онные площадки крупнейших отечественных предприятий вы-
сокотехнологичных отраслей, предприятий оборонно-промыш-
ленного и машиностроительного комплекса, а также смежных 
отраслей промышленности и ведущих вузов страны.

Культурно-массовая и спортивная программы были пред-
ставлены в виде конкурсов и челленджей в социальных сетях, а 
также дистанционных мастер-классов.

Наш корр.

Молодые «чапаевцы» приняли участие в онлайн-форуме

День металлурга в ООО «Промлит»

Так выглядело открытие форума 
«Инженеры будущего - 2019».

вители профессии были отмечены грамотами и благодарствен-
ными письмами, которые виновникам торжества вручили пред-
ставители руководства «Тракторных заводов»: заместитель 
генерального директора по персоналу и организационному раз-
витию Концерна Сергей Серегин, исполнительный директор ООО 
«Промлит» Валерий Воронин, председатель профсоюзной орга-
низации Валентина Рыбкина.

Церемония награждения сопровождалась яркими вокальны-
ми номерами в исполнении солистки дома культуры Чебоксар-
ского агрегатного завода Юлии Егоровой, покорившей зрителей 
хрустальной чистотой голоса и душевностью исполнения. Моти-
вы любимых песен погрузили заводчан в атмосферу хорошего, 
душевного праздника.

Наш корр.

Материал предоставлен республиканской 
организацией профсоюза работников АСМ.



3В р е м Я31 июля - 13 августа 2019 г.

Наши герои, наши даты

 11 августа 1962 года на 
корабле «Восток-3» в космос 
поднялся наш земляк Андриян 
Григорьевич Николаев. Это был 
первый групповой полёт косми-
ческих кораблей, совместно с 
кораблём «Восток-4», который 
пилотировал Павел Романович 
Попович, первый многодневный 
полёт - приземление состоялось 
15 августа. «Восток-3» совер-
шил 64 витка вокруг Земли. 
В ходе полёта впервые было 
проделано несколько важных 
экспериментов. 

2 сентября 1962 года Чуваш-
ская Республика встречала своего 
героя. 

Эти дни - вторая половина 

Ошеломляющая общая радость
лета и самое начало осени - свя-
заны с памятью о космонавте. 5 
сентября - его день рождения, а 
3 июля - день памяти. 

Андриян Николаев остался в па-
мяти земляков как человек, сумевший 
подняться к звёздам, но при этом 
оставшийся очень земным, очень 
понимающим нужды людей, обра-
щавшихся к нему за помощью как к 
депутату Верховных Советов СССР и 
РСФСР, и как неутомимый труженик, 
учёный, исследователь, организатор 
- человек, стремившийся к познанию 
неведомого. 

Наш космонавт-3 - это пример 
человека, который сделал себя сам. 
Чтобы осознать это, надо побывать 
в домике, где он рос  (сейчас - в со-
ставе Мемориального комплекса в 
Шоршелах). Домик совсем крошеч-
ный, сегодня трудно осознать, как 
размещалась в нём семья с четырьмя 
детьми, где они спали, играли, учи-
ли уроки? Впрочем, экскурсовод на 
мой вопрос ответила, что дети тогда 
практически не проводили время вну-
три дома: они много работали по хо-
зяйству, и игры тоже проходили чаще 
на улице. Мама была дояркой, отец 
конюхом, он рано ушёл из жизни. 

Сельская школа, Марпосадский 
лесотехнический техникум, Черни-
говское лётное училище - всё это 
были ступеньки на пути к небу. Исто-
рия нашего героя может служить от-
ветом всем, кто склонен винить в сво-
их неудачах обстоятельства, семью, 
отсутствие денег или влиятельных 
родственников. Парнем из Шоршел 
двигало стремление учиться, расти, 
летать. И это стало возможным!

В тот памятный день в 1962 году 
множество людей высыпали на улицу. 
Эти снимки были сделаны Иваном Ти-
мофеевичем Кушниковым. В Чебокса-
рах встречают нашего Космонавта-3, 
Андрияна Григорьевича Николаева. 

Начало освоения космоса, пер-
вые шаги в нём дарили жителям 
страны грандиозные надежды. Это 
был триумф науки и техники, триумф 
таланта и воли людей. И приезд Ан-
дрияна Николаева стал праздником 
для всех. 

Это и запечатлел Иван КУШ-
НИКОВ, передав атмосферу тех 
лет, чувства собравшихся людей.

Об авторе снимков стоит сказать 
особо. Иван Тимофеевич - участник 
Великой Отечественной войны. Вме-
сте со своей частью попал в окру-
жение, пережил плен, фашистский, 
а потом сталинские лагеря... О его 
судьбе, о том, что ему пришлось вы-
нести и как девушка из Норвегии, Рут 
Каас, помогла ему спастись, несколь-
ко лет назад подробно рассказывала 
наша газета. 

И сегодня об этом можно 
прочитать, если открыть на сайте 
Чувашрессовпрофа газету «Вре-
мя» №12 за 2012 г.

Но даже из самого краткого 
описания понятно, что Ивану Куш-
никову пришлось пройти через такие 
перипетии, которых не дай Бог нико-
му. И всё же ему удалось сохранить 
ясный, заинтересованный взгляд на 
мир. Среди его фоторабот - много 
удивительных, редких. Иван Тимофе-
евич, как творческий человек интере-
совался всем вокруг, ему важно было 
успеть запечатлеть большие события 

и ярких людей.
Он очень любил свою семью, 

растил дочку. И при этом всегда хра-
нил память о пережитом в годы вой-
ны. Такие люди жили тогда - пройдя 
через немыслимые страдания, они 
сохраняли способность радоваться и 
дарить радость. 

Тот день в сентябре 1962 года 
для людей, оставшихся на его фото-
снимках, был днём радости и днём 
соприкосновения с чудом. Фотографу 
удалось отлично передать это.

Наш корр.

Как показывают онлайн-консультации, которые регу-
лярно проводит Росреестр, у граждан  республики часто 
возникают вопросы по использованию материнского 
капитала при сделках с недвижимостью.

В частности, на консультации задавался такой вопрос: 
как можно воспользоваться маткапиталом, если первона-
чально договор долевого участия оформлялся в кредит? 
Дом еще не сдан, но появилась возможность погасить 
часть долга за счет маткапитала. 

Заместитель руководителя Управления Росреестра по Чува-
шии Татьяна Геннадьевна Расколова пояснила, что необходимо 
внести изменения в договор долевого участия. Если стороны до-
говора не меняются, то это можно сделать путем заключения до-
полнительного соглашения между участниками договора долевого 
участия.

Другого гражданина интересовала следующая ситуа-
ция: первая квартира была куплена по материнскому ка-
питалу. Доли детям уже выделены. Купили вторую квар-
тиру и оформили ее на мать детей. Хотим продать первую 
квартиру. Как можно выделить доли детям во второй 
квартире взамен их долей в первой квартире? 

Был получен ответ, что в данном случае выделить доли детям 
во второй квартире можно только оформив договор дарения.

Еще один участник онлайн-консультирования хотел 
узнать, какие действия нужно предпринять при следую-
щей ситуации. Первая квартира покупалась в ипотеку с 
использованием средств материнского капитала. Ипоте-
ка до конца не погашена. Доли детям еще не выделены. 
Обязательство имеется. Куплена вторая квартира, где уже 

при покупке выделены доли детям. Какие действия нужно 
предпринять при продаже первой квартиры? 

Учитывая изложенное, была дано разъяснение, что необходи-
мо выполнить обязательство – выделить доли несовершеннолет-
ним детям и получить согласие органа опеки и попечительства на 
отчуждение долей несовершеннолетних.

По итогам одной из онлайн-консультаций заместитель руко-
водителя Управления Росреестра по Чувашии Татьяна Расколова 
подытожила: «Учитывая временную приостановку личного приема 
граждан в Управлении в связи с непростой эпидемиологической 
обстановкой, проведение интерактивного общения очень выруча-
ет. У людей всегда много вопросов к нашему органу, особенно в 
части регистрации сделок с недвижимостью. Сегодня были жиз-
ненные вопросы. Приятно, что граждане уточняют, как поступить 
в конкретной ситуации до совершения сделки с недвижимостью. 
Правильность действий зачастую экономит время и деньги. Лучше 
заранее проконсультироваться, навести справки, чем потом ис-
правлять допущенные ошибки».

Материал подготовлен пресс-службой Управления 
Росреестра по Чувашской Республике.

Статус предпенсионера появляется за пять лет до 
возраста выхода на пенсию. В 2020 году этот статус 
приобретают женщины 1968 года рождения и старше и 
мужчины 1963 года рождения и старше.

Сведения о гражданах, достигших предпенсионного воз-
раста, формируются в Пенсионном фонде России. Этот статус 
позволяет гражданину пользоваться льготами, установленными 
федеральными и региональными законами, в том числе льгота-
ми по налогообложению, жилищно-коммунальному хозяйству и 
другими.

Пенсионный фонд России передает информацию об установ-
лении статуса гражданина предпенсионного возраста в органы 
власти через систему межведомственного электронного взаимо-
действия, а работодателям – в электронном виде по защищен-
ным каналам связи. Поэтому предпенсионеру не нужно получать 
документ, подтверждающий право на льготы, – достаточно по-
дать заявление в ведомство, предоставляющее льготу.

При желании справку об отнесении к категории граждан 
предпенсионного возраста можно получить в электронном виде 
через Личный кабинет гражданина на сайте Пенсионного фонда. 
Этот документ подписан электронно-цифровой подписью и рав-
нозначен документу на бумажном носителе.

С начала 2020 года территориальными органами ПФР в Чу-
вашской Республике выдано 709 справок об отнесении граждан к 
категории предпенсионного возраста.

Материал подготовлен 
пресс-службой Отделения Пенсионного фонда РФ 

по Чувашской Республике – Чувашии

Ещё раз о статусе 
предпенсионера

Использование материнского капитала
для решения жилищных вопросов

Чувашрессовпроф и Чувашская республиканская организа-
ция профсоюза работников народного образования и науки РФ 
выражают глубокое соболезнование председателю Новочебок-
сарской городской организации профсоюза образования Чупры-
новой Людмиле Алексеевне по случаю смерти 

отца. 
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Статистика говорит, что чаще всего люди теряют 
деньги с банковских счетов вовсе не в результате взло-
ма. Держатели карт и счетов сами помогают мошенни-
кам ограбить себя, сообщая по телефону конфиденци-
альную информацию. 

Способы, которыми действуют мошенники, всё время меня-
ются. По данным российских СМИ, в настоящее время телефон-
ные мошенники придумали новый способ убедить человека, что 
они звонят ему «из банка», сообщает информагентство ТАСС. 
Аферисты оформляют заявку в одном из банковских онлайн-сер-
висов, и во время разговора клиент получает настоящее СМС с 
официального номера банка. Причем текст сообщения помогает 
преступникам ввести пользователя в заблуждение.

Сначала незнакомец по телефону представляется сотрудни-
ком банка и сообщает человеку, что мошенники якобы пытаются 
взломать его онлайн-кабинет на сайте банка и опустошить карту. 
Затем предлагает срочно перевести все деньги на «безопасный 
счет», чтобы защитить их.

Если человек не соглашается, то аферист может попросить 
клиента банка «пройти верификацию» и назвать полные рекви-
зиты карты, включая срок действия и трехзначный код с обрат-
ной стороны. На самом деле эта информация дает преступникам 
доступ к деньгам на счете.

Если человек отказывается говорить секретные данные кар-

Будьте бдительны! Не вступайте в диалоги с мошенниками!
ты, мошенник в подтверждение своих слов предлагает отправить 
СМС с официального номера банка. Клиент действительно полу-
чает сообщение о «дистанционном резервировании счета».

Чтобы банк отправил СМС, мошенник от имени пользователя 
оставляет онлайн-заявку на открытие счета для индивидуальных 
предпринимателей. В заявке преступник указывает номер теле-
фона и ИНН человека (эту информацию злоумышленники полу-
чают в результате утечек персональных данных).

Если клиент банка поверит мошеннику и все-таки выдаст ему 
конфиденциальную информацию, то не сможет вернуть деньги, 
— ведь он сам «помог» преступнику себя обокрасть.

Правоохранители насчитывают в обиходе мошенников око-
ло 20 схем выманивания денег. Ещё один популярный способ – 
это опять-таки сообщить жертве, что с её счёта кто-то пытался 
совершить сомнительную операцию. Далее у жертвы просят до-
ступ к личному кабинету через программу удалённого доступа 
к экрану смартфона. После чего жертва может обнаружить, что 
с её счетов пропали деньги или что на неё оформили кредит. В 
среднем за одну мошенническую операцию злоумышленники по-
лучают по 10 тысяч рублей, но бывают и гораздо более крупные 
потери.

Основными жертвами мошенников становятся не пенсионе-
ры, а молодые люди 30-45 лет, хорошо зарабатывающие. Пожи-
лых людей в покое псевдосотрудники банков ещё не оставили, 

но интересуются ими уже меньше.
Много схем успела породить и коронавирусная пандемия. 

Злоумышленники вымогают у россиян конфиденциальные бан-
ковские данные под предлогом осуществления различных выплат 
и компенсаций, утверждённых государством в целях поддержки 
населения при распространении COVID-19. В тех регионах, где 
предусматривались штрафы за нарушение самоизоляции, мо-
шенники охотились за чужими деньгами под видом взимания 
штрафов.

Напоминаем вам, что настоящие сотрудники банков никогда 
не высылают СМС, чтобы подтвердить подлинность звонка, и не 
просят сказать секретные данные карты. В любой ситуации нель-
зя сообщать по телефону никакую конфиденциальную информа-
цию. При тревожных звонках «из банка» стоит прекратить раз-
говор и самостоятельно набрать номер горячей линии, который 
есть на обратной стороне карты. И актуальным остаётся совет 
- не вступать в телефонную беседу с подозрительными людьми, 
не участвовать в так называемых опросах, не верить, когда вам 
сообщают, что вы, якобы, выиграли в лотерее, в которой не уча-
ствовали. Не бойтесь оказаться невежливыми и прервать такой 
разговор. Мошенники ведь позвонили без спроса! И их совсем не 
волнует ваше благополучие!

По сообщениям российских СМИ.

Несмотря на непростые условия, связанные с пандемией корона-
вируса, ветераны города Чебоксары живут активной и насыщенной 
жизнью. Участники совета ветеранов Чебоксарского завода промыш-
ленных тракторов - не исключение. Здесь активно участвуют в он-
лайн-акциях, проводимых городским советом ветеранов. В конкурсе, 
приуроченном к празднованию 75-летия Великой Победы, бывшие и 
будущие тракторостроители стали лауреатами и дипломантами.

Ветераны завода всегда с удовольствием участвуют в многочисленных го-
родских и республиканских праздничных мероприятиях. Поскольку из-за небла-
гоприятных внешних условий, связанных с распространением коронавирусной 
инфекции, практически все мероприятия проходят в онлайн-режиме, тракторо-
строители успешно освоили и этот формат. Так, сразу несколько талантливых 
и молодых душой ветеранов Промтрактора приняли участие в конкурсе, при-
уроченном к празднованию 75-летия Великой Победы, который организовал и 
провел Чебоксарский Совет ветеранов.

В конкурсе «Две звезды» приняли участие ветераны труда и войны вместе 
со своими внуками. Чебоксарский конкурс был направлен на активизацию твор-
ческого потенциала художественной самодеятельности ветеранов в вопросах 
воспитания подрастающего поколения.

Ветераны «Чебоксарского завода промышленных тракторов», под руко-
водством председателя Галины Алексеевой, представили на конкурсный отбор 
сразу три номера – в номинации «Песня дуэтом» в виде роликов, снятых в 
условиях самоизоляции. Песни военных лет ветераны спели вместе с предста-
вителями клуба «Четруша», действующего при Музее истории трактора, при 
поддержке ДК «Агрегатный».

Почетный ветеран Промтрактора Николай Фролов с внучкой Марией Нефе-
довой выбрали и трогательно исполнили песню «Журавли». А Валентина Кузь-
мина с внучкой Любой Карасевой зажигательно спели известную композицию 
«Три танкиста». Оба дуэта стали дипломантами конкурса. А настоящая звезда 
Совета ветеранов Промтрактора Галина Аникина вместе с юной участницей 
клуба «Четруша» Евой Сварбовой выбрали одну из своих любимых патриоти-
ческих песен - «Фронтовой вальс». Этот дуэт покорил всех членов жюри своим 
проникновенным исполнением и завоевал первое место конкурса.

Ветераны не остались в стороне от участия и в других акциях, посвящен-
ных 100-летию образования Чувашской автономии. Во флешмобе «Пою тебе, 
моя Чувашия» Галина Алексеева, Валентина Казначеева, Николай Фролов, Га-
лина Аникина, Валентина Кузьмина и Елизавета Илларионова вдохновенно чи-
тали стихи и задушевно пели песни на чувашском и русском языках.

В разгар летнего сезона председатель Чебоксарского городского совета 
ветеранов Нина Димитриева запустила еще один флешмоб под названием «Во 
саду ли в огороде». 

Теперь счастливые пенсионеры размещают на странице сообщества фо-
тографии своих достижений по выращиванию урожая и делятся дачно-огород-
ными историями. Скоро ветеранов ждёт новый проект - участие в конкурсе, 
посвященном «серебряному» волонтерству.

В рамках реализации гранта 
Президента Российской Федера-
ции на развитие гражданского 
общества под эгидой благотво-
рительной организации «Доброе 
дело» волонтеры «Чебоксар-
ского завода промышленных 
тракторов» со своими детьми из 
клуба «Четруша» организовали 
и провели Инклюзивный фести-
валь в онлайн-режиме.

Все активнее в России работает 
Фонд Президентских грантов, кото-
рый выделяет ресурсы на развитие 
институтов гражданского общества. 
При поддержке таких грантов реа-
лизуется огромное количество соци-
ально-значимых проектов. Одно из 
направлений – инклюзия, в рамках 
которой различия между людьми, их 
уникальность, позиционируются как 
возможность, а не как проблема.

Эта тема по духу близка во-
лонтёрам-тракторостроителям, кото-
рые со своими детьми-участниками 
клуба «Четруша», действующего при 
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Музее истории трактора, не первый 
год продвигают направление инклю-
зивного дополнительного образова-
ния через совместные занятия твор-
чеством. Происходит это благодаря 
взаимодействию и дружбе с участ-
никами Чувашской республиканской 
благотворительной общественной 
организации «Доброе дело».

19 июля в рамках исполнения 
гранта Президента Российской Фе-
дерации «Социализация детей с ОВЗ 
через инклюзивную детско-юноше-
скую творческую студию «Солныш-
ко» в Чебоксарах прошел Фестиваль 
детских и молодежных коллективов. 
В условиях пандемии мероприятие 
было проведено в дистанционном 
режиме – в формате онлайн-трансля-
ции. Руководители инклюзивных сту-
дий поделились со зрителями, как им 
удается реализовать на практике все, 
что способствует личностному разви-
тию людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, приобретению ими 
социальных навыков, развитию их са-

мостоятельности, самоопределению 
и самореализации.

Свои постановки показали экс-
клюзивные инклюзивные коллекти-
вы: «Детско-юношеская творческая 
общественная организация г. Йош-
кар-Олы «Зеркало» («Особенный те-
атр»), руководитель - Пчелина Ольга, 
доктор философских наук, доцент, 
профессор кафедры социальных наук 
и технологий Поволжского Государ-
ственного Технологического Универ-
ситета г. Йошкар-Ола; Творческая 
инклюзивная студия «Э-моция», г. 
Казань, руководитель - Инесса Клю-
кина, которая стала победителем 
Всероссийского конкурса «Добро-
волец России-2019»; Студенческий 
инклюзивный театр Чувашского го-
сударственного института культуры 
и искусства, руководитель - доцент 
кафедры актерского мастерства и 
режиссуры Алексей Болдырев; Мо-
лодежный включенный театр «Питер 
Шед», г. Санкт-Петербург, директор и 
руководитель - Рогалёва Ирина. Так-
же показал свою новую театральную 
миниатюру «Спасатели Галактики» 
театр танца «Солнышко» (руководи-
тель – Николай Черяпин) совместно 
с кубом «Четруша», руководитель 
которого Людмила Квасникова, во-
лонтер - сотрудник Промтрактора, 
провела мероприятие.

Председатель фонда «Доброе 
дело» Галина Давыдова поблагода-
рила участников клуба «Четруша» и 
волонтеров Концерна «Тракторные 
заводы» за поддержку «солнечных» 
ребят. Не забыла она и о директоре 
Музея истории трактора Альберте 
Сергееве, благодаря которому даже в 
такое непростое время удается про-
водить занятия с детьми. За вклад 
в развитие инклюзивной команды 
ему было вручено благодарственное 
письмо. Ведь именно в музее прохо-
дят встречи участников двух коллек-
тивов. В условиях распространения 
новой коронавирусной инфекции 
юные артисты занимаются на свежем 
воздухе, а съемки проводят на фоне 
экспозиций музея, с соблюдением 
всех необходимых предосторожно-
стей.

Фестиваль прошёл, и вот уже 
из Санкт-Петербурга, Казани, Йош-
кар-Олы в Чебоксары летят сло-
ва благодарности за проведенную 
трансляцию, за информационную 
поддержку коллективов, которые 
внедряют новые социальные подходы 
к инвалидности и инклюзии, обеспе-
чивая развитие равных прав и воз-
можностей вместо дискриминации, а 
значит, помогая обществу становить-
ся мудрее и гуманнее.
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